

8. Introducción al análisis macroeconómico.

ACTIVIDADES

Preguntas de repaso

8.1. ¿Cuáles son las componentes de la oferta agregada y de qué dependen?

En primer lugar, la oferta agregada depende de la población económicamente activa existente en la economía. Puesto que tratamos de definir el nivel potencial de producción, hemos de tomar en cuenta no a todas las personas, sino tan solo al empleo potencial, es decir, al volumen de empleo que se alcanzaría si toda la población que puede hacerlo trabajase con los incentivos existentes.

En segundo lugar, la oferta agregada depende de la dotación de capital existente en la economía en un momento dado.

Y, en tercer lugar, depende también de la tecnología, puesto que esta permite obtener combinaciones diferentes de trabajo y capital para alcanzar distintos niveles de producción.

Otra hipótesis podría deducirse de considerar que la oferta agregada se ve influida por la productividad del trabajo. Por un lado, podría resultar que a medida que aumente el empleo descienda la productividad del trabajo, como consecuencia de la ley de los rendimientos decrecientes. Por otro, habría que considerar que cuanto más cerca se esté del pleno empleo, con más fuerza tenderán a elevarse los salarios monetarios porque el trabajo iría siendo más escaso.

8.2. ¿Cuáles son las componentes de la demanda agregada y de qué dependen?

Sus componentes son los siguientes:

$$\begin{aligned} \text{Demanda agregada (DA)} &= \text{Consumo privado (C)} + \text{Inversión (I)} + \\ &+ \text{Gasto público (G)} + \text{Exportaciones netas (X - M)} \end{aligned}$$

Esas componentes dependen del nivel de precios, así como de las diferentes variables de las que dependen sus componentes: tipo de interés, renta disponible, riqueza, marco institucional...

- 8.3. Señala las consecuencias de una situación de desequilibrio en la que la oferta agregada sea mayor que la demanda agregada.

Esto significaría que la economía tiene una capacidad potencial de producción que es más elevada que el nivel de gasto que los sujetos están dispuestos a realizar. Es decir, que la producción es mayor que la demanda, lo que ocasionará que las empresas no vendan sus productos. O al revés, que no hay capacidad de gasto suficiente para poder comprar todo lo que las empresas están en condiciones de producir.

En este caso, la inversión realizada, la dotación de capital puesta en funcionamiento y la población empleada serían excesivas y las empresas despedirían trabajadores, cerrarían instalaciones y cancelarían las inversiones previstas. Como consecuencia de ello disminuirían los ingresos y se generaría malestar e insatisfacción social.

- 8.4. ¿Qué consecuencias previsibles tiene un exceso de demanda agregada sobre la oferta agregada?

En este caso, ocurre al contrario. No hay capacidad productiva suficiente para producir los bienes y servicios que los agentes económicos están dispuestos a consumir o gastar al nivel de precios existentes. Puesto que no hay capital para producir o mano de obra suficiente, o las dos cosas a la vez, la presión de la demanda agregada dará lugar a que suban los precios. Al encarecerse los precios nacionales, se venderá menos al exterior, las empresas comprarán sus materias primas más caras y quizá fabriquen menos productos, agravándose la situación.

- 8.5. Señala las hipótesis fundamentales del modelo neoclásico.

Parte de la hipótesis de que, en un momento dado, existe una capacidad productiva (la oferta total o agregada), determinada por el número de fábricas, máquinas, equipos... (capital físico) y trabajadores (capital humano), que es fija, porque a corto plazo no puede variar. Y, además, que los precios son siempre flexibles.

Esta flexibilidad de los precios es lo que permitirá que la oferta y la demanda generen siempre un equilibrio con pleno empleo. Si se produjese un exceso de oferta de algún recurso que lo dejara sin ser empleado, bajaría su precio y entonces aumentaría su demanda, corrigiéndose así el desempleo existente de forma automática.

- 8.6. Indica las diferencias entre las hipótesis de partida del modelo neoclásico y el keynesiano?

Al contrario que los defensores del modelo neoclásico, Keynes afirmó que los precios son más bien rígidos, es decir, que no responden a cambios en la demanda. Eso es lo que ocurriría, por ejemplo, si los trabajadores no estuvieran dispuestos a percibir

salarios más bajos que los que perciben en un momento dado o si no hubiera suficiente competencia en el mercado.

Si se acepta esta hipótesis de la rigidez de los precios, entonces la oferta agregada ya no puede representarse, como en el modelo neoclásico, como una recta vertical en el nivel de pleno empleo. Por el contrario, ha de considerarse que es el nivel de precios el que es invariable.

- 8.7. ¿Qué diferentes conclusiones plantean los modelos neoclásico y keynesiano en relación con las políticas económicas de oferta y demanda?

Según el modelo neoclásico, para alcanzar el equilibrio con pleno empleo bastará con hacer que los precios sean completamente flexibles y que los mercados funcionen libremente. Las intervenciones exógenas de cualquier tipo a través de la demanda agregada serían inútiles para corregir los desequilibrios, puesto que se supone que se resuelven solos. Por tanto, estas intervenciones solo provocarán subidas de precios.

Desde el punto de vista del modelo keynesiano, las intervenciones dirigidas a incrementar la demanda agregada serían muy útiles para aumentar la producción y el empleo.

Para alcanzar el objetivo de una mayor producción, el primer modelo (de precios flexibles) requiere un incremento de la oferta agregada, mientras que el segundo (de precios rígidos) reclama un aumento de la demanda agregada.

Las consecuencias de política económica serían muy distintas: quienes asumieran el modelo neoclásico rechazarían aumentos de la demanda global porque producirían incrementos de precios y recomendarían, por ejemplo, otorgar más subvenciones o exigir menos impuestos a las empresas para que estas aumentaran su stock de capital.

Los defensores del modelo keynesiano, por el contrario, propondrían incentivar el consumo privado, la inversión o el gasto público para aumentar la demanda global.

En un caso u otro, serían diferentes agentes económicos los que asumirían los costes y percibirían los beneficios de las medidas de política económica; nunca serían los mismos quienes hubieran de soportar la carga, por ejemplo, de acciones encaminadas a aumentar el nivel de producción.

- 8.8. ¿Qué influencia tienen los diferentes intereses sociales a la hora de elaborar o aceptar las hipótesis económicas?

La elección de un modelo económico es muy relevante para el bienestar individual y social puesto que condiciona las medidas de intervención y, por consiguiente, la naturaleza de los resultados alcanzados, lo que lleva a pensar que un modelo no se propone o acepta solo en función del mayor rigor científico con que se contempla la relación entre las variables, o en virtud de su mayor capacidad predictiva, sino, también, en virtud de una opción previa acerca de a quiénes se quiere beneficiar con las medidas de política económica que se derivan de él.